



**SE EXHORTA A LA ALP A APROBAR LEYES Y CRÉDITOS EN PRO DE LA REACTIVACIÓN**

# Consejo de Autonomías **se declara en emergencia** ante el bloqueo económico



// FOTO: JORGE MAMANI

- ✓ La **XV Sesión Ordinaria** celebrada en La Paz concluyó con una resolución de seis puntos.
- ✓ Se destacó la participación de **consistas voluntarios** y el trabajo en todos los niveles de gobierno.
- ✓ Se ratificó el cronograma y acompañamiento a las actividades de la **etapa poscensal**.
- ✓ Se acordó **una nueva reunión** antes de la entrega final de los datos poblacionales por parte del INE.

P.11

**Bolivia y China se comprometen a impulsar la **cooperación bilateral** y el comercio**

P.10

**Gobierno convoca a la **Fejuve** de El Alto a tratar su pliego petitorio el lunes**

P.24

RECLAME  
CON LA  
EDICIÓN  
DE HOY



**Chuquisaca estrena un **hospital de tercer nivel** y se fortalece la atención en salud**

P.9

// FOTO: MINISTERIO DE SALUD

**El oficialismo rechaza la paralización del proceso de elecciones judiciales, ve que los tribunales excedieron sus competencias**

P.13

# Economía

• Jocelyn Chipana

El presidente Luis Arce destacó que la Planta Industrial de Transformación de Subproductos de Soya, ubicada en San Julián, Santa Cruz, alcanzó un avance físico del 80%.

“Informamos a la población boliviana que la construcción de nuestra Planta Industrial de Transformación de Subproductos de Soya en el municipio de San Julián, Santa Cruz, alcanzó un avance físico del 80% y muy pronto arrancará operaciones en beneficio de al menos 10 mil familias productoras de este grano en la región”, manifestó el Jefe de Estado a través de sus redes sociales.

Arce explicó que esta importante factoría industrial demanda una inversión de más de Bs 424 millones y tendrá una capacidad de producción de 1.000 toneladas al día.

“¡Somos el Gobierno de la industrialización! Nuestro trabajo no cesa porque estamos empeñados en consolidar una Bolivia industrializada, pese a los constantes obstáculos de quienes quieren estrangular la economía”, agregó en su post.

De acuerdo con los datos del Ministerio de la Presidencia, esta nueva industria producirá torta de soya y cascarilla con la finalidad de proveer insumos al sector pecuario; de esta manera se garantizará el abastecimiento

## CON LA MIRA EN LAS SUSTITUCIÓN DE IMPORTACIONES

# Lucho destaca el avance de la Planta Industrial de Transformación de Soya

El Jefe de Estado aseguró que el trabajo de industrializar Bolivia no tiene freno, no obstante los obstáculos de quienes buscan estrangular el país.

Planta Industrial de Transformación de Subproductos de Soya, en San Julián.



// FOTO: ARCHIVO

to a precio justo de los principales alimentos de la canasta familiar, como la carne de pollo, carne de cerdo, leche, huevo, entre otros.

Esta planta también contribuirá a reducir el desperdicio y maximizar el uso de la

soya, un cultivo valioso para la población boliviana.

A través de esta industria también se proporciona un alimento rico en proteínas y otros nutrientes esenciales para el consumo humano y animal.

Esta planta también producirá aceite refinado para el consumo de la población y para la producción de diésel ecológico.

“La industrialización garantiza un mercado y apoyo para los productores. También aporta valor agregado ge-

nerando una mayor oferta y oportunidades a nivel nacional. Esto impulsa la seguridad alimentaria, la economía del país y la competitividad en los mercados internacionales”, precisa una publicación del Ministerio de la Presidencia.

## EN 2023 SE DESTINARON \$US 225 MILLONES

# Bolivia registró la inversión pública en industrias más alta de la historia

• Jocelyn Chipana

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, informó que en 2023 se registró la inversión pública en industrias más alta desde 1987, que alcanzó a \$us 225 millones. Supera a la inversión ejecutada en los años 2014, 2015 o 2016, cuando el país contaba con mayores ingresos.

“Por eso, el presidente Luis Arce hizo énfasis en que éste es el Gobierno de la industrialización, y ahí están mostrando los datos de que ésa es la premisa. A pesar de que no contamos con la cantidad de recursos que disponíamos anteriormente, en los años 2014, 2015, 2016, cuando pudo haberse llevado todos estos recursos a una industrialización agresiva, nosotros con una menor cantidad de recursos los destinamos a este objetivo”, señaló Montenegro.

La autoridad remarcó que la

inversión pública ejecutada entre enero, febrero y marzo de 2024 muestra una de las inversiones más altas de los últimos años. Destacó además que los indicadores positivos de la economía boliviana son fruto de la conducción económica por parte del Presidente.

Dijo además que la economía boliviana mantiene estabilidad de precios. Bolivia, al mes de marzo, registra una inflación de 0,74% y la tasa de desempleo a 2023 fue de 3,9%, es una de las más bajas de Sudamérica.

// FOTO: ARCHIVO



Una planta industrial en Santa Cruz.

# Economía

• Jocelyn Chipana

## OBRAS DEL BICENTENARIO

El viceministro de Políticas de Industrialización, Luis Siles, informó que el presidente Luis Arce inaugurará durante esta gestión 25 plantas industriales de las 63 que están bajo la tuición del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural.

# El Gobierno nacional proyecta inaugurar 25 plantas industriales durante este año

El viceministro Siles recordó que cada una de las 150 plantas que emplazará el presidente Luis Arce Catacora cuenta con un estudio de preinversión.

“De las 63 industrias que están comprometidas en el Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, 25 serán inauguradas este año. Ya empezamos con la época de cosecha de las plantas, comenzamos a ver los frutos, ya vamos a ver mayor generación de empleo y mayor dinamización de la economía”, manifestó el Viceministro en *La mañana productiva*.

La autoridad anunció que muy pronto se inaugurará la Planta de Almacenamiento y Transformación de Cereales en Viacha, La Paz. Dijo que esta industria es muy representativa para el departamento paceño, ya que durante muchos años se dejó de lado el área industrial en la región.

La Planta de Agrosumos en Tarija.



// FOTO: ARCHIVO



Luis Siles

“El presidente Lucho está enfocado en que todos los departamentos sean industriales, y en ese sentido inauguraremos esta importante industria en el municipio de Viacha, que cuenta con una capacidad de 41 mil toneladas métricas de almacenamiento estático”, precisó Siles.

Señaló además que todas las plantas que proyectó el presidente Arce cuentan con un estudio de preinversión.

“Hay un estudio técnico elaborado por profesionales bolivianos o extranjeros que nos dan las directrices para implementar las plantas. El Presiden-

te está haciendo las cosas de manera técnica, de forma responsable, y sabemos que nos dirigimos hacia la industrialización”, señaló la autoridad.

Explicó que todos los países con economías desarrolladas fomentaron sus industrias y que ahora le llegó el

momento a Bolivia.

“Las más de 150 plantas industriales que está implementando el Presidente en el territorio nacional, en el área manufacturera, minera y en el área de hidrocarburos, son obras del Bicentenario”, indicó.

// FOTO: RRSS



Los productos que se entregan en el subsidio.

## PARA LA GESTIÓN 2024

# Sedem prevé un incremento del 36% en los ingresos financieros

• Jocelyn Chipana

**El Servicio de Desarrollo de las Empresas Públicas Productivas (Sedem) proyecta un notable incremento del 36% en los ingresos por ventas de bienes y servicios en comparación con el año anterior.**

“Se proyecta alcanzar ingresos por ventas de bienes y servicios por un total de 849,73

millones de bolivianos, lo cual refleja un crecimiento significativo del 36 por ciento en la gestión económica de la entidad”, precisó el gerente general del Sedem, Pablo Soria, durante su rendición pública de cuentas inicial.

Para la ejecución de las actividades planificadas se programó un presupuesto de Bs 4.846.602.346, que serán distribuidos entre el Sedem, la Gerencia de Subsidios y Articulación Pro-

ductiva, así como las empresas públicas productivas.

Destacó que el 80,42% de este presupuesto estará destinado a inversiones y al Subsidio Prenatal y de Lactancia, lo cual reafirma el compromiso con el desarrollo y el bienestar social. Solo el 19,58% se utilizará en gastos operativos y corrientes, que garantizan la operatividad de las empresas públicas productivas y el funcionamiento de la institución.

# Economía

## MEDIANTE EL PLAN ESTRATÉGICO DE LA ESTATAL PETROLERA

# Se apunta a ampliar la frontera exploratoria para agrandar las reservas de hidrocarburos en el país

// FOTO: YPFB



Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos informó que visitará los proyectos que actualmente encara la firma para informar a la población de la labor que desarrolla.

• **Angélica Villca**

**A través del Plan de Reactivación del Upstream (PRU) 2021-2025, YPFB apunta a ampliar la frontera exploratoria con la ejecución de nuevos y antiguos proyectos que ya comenzaron a dar resultados. En 2023 se perforaron 15 pozos exploratorios y estratigráficos, nueve de desarrollo y se ejecutaron tres intervenciones.**

millones, lo que equivale al 81% respecto a la programación presupuestaria.

“Esta cifra marca un hito fundamental que no se había alcanzado desde hace cinco años”, destacó Mayta.

En tanto, para la presente gestión YPFB destinará \$us 397,67 millones a las actividades de exploración y explotación de hidrocarburos, la cifra representa el 63% del total de sus recursos de inversión.

“Esto muestra que las inversiones en la exploración de hidrocarburos representan una necesidad de primer orden en el sector energético”.

### POZOS

Según datos de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), expuestos en la rendición de cuentas de 2023 desarrollada por el Ministerio de Hidrocarburos y Energías, la gestión pasada se perfora-

ron 15 pozos exploratorios y estratigráficos, nueve pozos de desarrollo y se ejecutaron intervenciones en tres pozos.

“Después de varios años de inacción y escasa gestión, especialmente durante el periodo entre 2015 y 2020, el Gobierno nacional, a través de YPFB, logró reconducir el sector de hidrocarburos mediante una estrategia centrada en la inversión en exploración y la optimización de

las operaciones productivas”, dijo cuenta Mayta.

La declaración se da a raíz de una anterior emitida por el presidente Luis Arce en sentido de que bajo su administración se hace exploración hidrocarbúfera ya que no existen los recursos que antes generaba el gas. “Sabemos que hay más necesidades, que se tienen que hacer más puentes, más industrias. Hoy no tenemos la plata que teníamos antes, el gas

El viceministro de Exploración y Explotación de Recursos Energéticos, Raúl Mayta, explicó que el país posee potencial gasífero y petrolífero, especialmente en el Madre de Dios, donde se prevé hacer la búsqueda.

“Los recientes hallazgos en yacimientos y perforaciones de pozos, junto con las inversiones destacadas en exploración, confirman la viabilidad de expandir las reservas de hidrocarburos”, informó la autoridad.

### INVERSIÓN

Explicó que en 2023 YPFB Casa Matriz ejecutó una inversión que supera los \$us 265,80

“*Los recientes hallazgos en yacimientos y perforaciones de pozos confirman la viabilidad de expandir las reservas de hidrocarburos*”.

**Raúl Mayta**

Viceministro de Hidrocarburos



// FOTO: ARCHIVO

El viceministro de Exploración y Explotación, Raúl Mayta.

# Economía

# 27

**POZOS SE OPERARON** en 2023, entre exploratorios y estratigráficos, de desarrollo e intervenidos.



► se ha agotado, estamos recién volviendo a hacer exploraciones para ver si hay más gas”.

### PRODUCCIÓN

El presidente de YPFB, Armin Dorgathen, explicó que, si bien es conocido que el país experimenta una caída en la producción de gas natural desde hace varios años, la producción actual, de unos 40 millones de metros cúbicos día (MMm3d), es suficiente para atender la demanda interna con saldos exportables “bastante amplios”.

“Pensar que Bolivia va a importar gas natural, etcétera, etcétera, no es algo realista. Si bien tenemos una caída en la producción, esto se revierte haciendo exploración, lo que ya estamos haciendo”, afirmó en conferencia de prensa la noche del lunes.

Según los datos de la estatal, la demanda diaria de gas del país es de alrededor de 12 a 13 MMm3d.

Dorgathen enfatizó en que Bolivia es un país hidrocarburoífero y que YPFB se encuentra probando la existencia de nuevos sistemas petroleros. “Estamos viendo que hay una generación de gas natural en nuestro territorio y hay que ir a encontrar estos recursos”, destacó.

# 40

**MILLONES DE METROS CÚBICOS** es la producción diaria de gas del país, dio cuenta YPFB.



## Se visitarán los proyectos para informar a la población

El titular de la estatal petrolera, Armin Dorgathen, anunció que junto a medios de comunicación se visitarán los distintos proyectos que encara YPFB, para verificar el avance de estos y que se pueda informar a la población sobre ello.

“(Queremos) mostrar todo este trabajo que estamos desarrollando a la población. Ese es uno de los objetivos, poder mostrarle a las personas, a través de los medios de comunicación, el trabajo que se está realizando como YPFB, y cómo se va haciendo este trabajo”, señaló.

Indicó que la estatal petrolera desarrolla trabajos en el marco del Plan de Reactivación del Upstream (PRU) para revertir la situación de la caída de la producción gasífera del país. “Como cualquier curva

tiene puntos de inflexión y estos puntos son los que vamos a buscar”, afirmó.

Fruto de la labor que encara la estatal petrolera, desde 2021, Dorgathen dijo que los resultados se verán en 2027 y 2028, “pero son resultados que son tangibles porque el trabajo lo estamos haciendo en este momento”.

Entre las visitas anunciadas están el pozo Mayaya Centro-X1 IE, ubicado en el norte de La Paz; posteriormente el pozo Bermejo-X46, en la ciudad capital de Tarija, del cual se indicó que se prepara la perforación desde junio. “Ya estamos haciendo el traslado del equipo de perforación a Bermejo, estamos haciendo la construcción de camino y planchada en otros proyectos”.



El presidente de YPFB, Armin Dorgathen.



El pozo Yope-X1, en Yapacaní, Santa Cruz, es considerado un hito del PRU.

// FOTO: YPFB



## YPFB ya tiene los datos de las reservas y los corrobora

YPFB informó que ya tiene los informes de certificación de las reservas hidrocarburoíferas del país de 2022 y 2023, estos datos están siendo corroborados debido a que se identificó “una incoherencia”, informó el presidente de la estatal petrolera, Armin Dorgathen.

“La certificación 2022 ya la tenemos, la de 2023 también la tenemos, estamos corroborando los datos, son dos empresas diferentes que hicieron el trabajo; estamos haciendo los estudios de comparación porque hay una incoherencia, y tenemos que saberla transmitir a toda la población”, explicó en entrevista con Erbol.

Dio cuenta de que se hacen comparaciones de las certificaciones de reservas de 2017 y 2018 con las de 2022 y 2023, “para poderle decir a la población cuánto han sido los índices de reposición de reservas, qué proyectos se han trabajado”.

“Es un análisis integral que se tiene que hacer, porque no podemos tener un índice de reposición de reservas que sea negativo, lo peor que puede pasar es que ese índice de reposición de reservas sea 0; si a eso le sumamos que tenemos un volumen menor, ahí tenemos una incongruencia, entonces estamos trabajando en poderle decir a la población cuánto ha sido la reposición de reservas y qué proyectos se ha trabajado”.

En noviembre de 2019, el presidente de YPFB de entonces, José Luis Rivero, informó que, al 31 de diciembre de 2018, las reservas probadas de gas natural llegaron a 8,95 trillones de pies cúbicos (TCF, por sus siglas en inglés). Dentro de la cifra se encontraban contempladas las reservas probadas no desarrolladas; mientras que en el caso de las reservas probables y posibles ambas sumaban 12,26 TCF.

// FOTO: ARCHIVO

# Seguridad

• Ahora El Pueblo

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (FELCN) afectó al narcotráfico en \$us 1,4 millones mediante un operativo en Oruro y aprehendió a cinco personas, informó ayer el ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo.

## EN UN OPERATIVO ANTIDROGA DENOMINADO LOBO, EN ORURO FELCN afecta al narcotráfico en \$us 1,4 millones y aprehende a cinco personas

Se presume que la droga es de origen peruano, tenía como destino final Argentina, y Bolivia era un país de tránsito.

“En el marco del operativo Lobo se identificaron tres motorizados sospechosos en inmediaciones de la tranca de Vichuloma. Uno de los vehículos cumplía la función de vigía, se encargaba de verificar que las vías estén expeditas de controles policiales, los restantes dos motorizados contenían cargamentos de droga en su interior”, indicó la autoridad.

Explicó que mediante este operativo, ejecutado el 28 de abril, la fuerza del orden interceptó esos automóviles y descubrió 459 paquetes de clorhidrato de cocaína, equivalentes a un peso de 484 kilos.

Se presume que la droga es de origen peruano, tenía como destino final Argentina, y Bolivia era un país de paso.

Como resultado de este operativo se aprehendió a cinco personas y entre los involucrados hay un menor de 17 años.

De ese modo, el daño económico al narcotráfico asciende a \$us 1,4 millones, equivalentes al precio de la droga secuestrada y a la incautación de los motorizados utilizados

para el transporte de esta sustancia controlada.

### JAIME MAMANI

El viceministro de Defensa Social y Sustancias Controladas, Jaime Mamani, informó que desde el 1 de enero hasta el 20 de abril se logró la incautación de 20,02 toneladas de cocaína y más de 119 toneladas de marihuana en todo el territorio nacional.

Detalló que la FELCN ejecutó 3.236 operativos de interdicción. “La lucha contra el narcotráfico para nuestro Gobierno es una prioridad nacional, asimismo se han realizado patrullajes para identificar plantíos de marihuana, se han intensificado los operativos para secuestro de marihuana”, enfatizó la autoridad.

El viceministro Mamani explicó que además se incautaron 114,91 toneladas de hoja de coca, se destruyeron e incineraron 24 laboratorios de cristalización de cocaína y hay 1.048 aprehendidos por vínculos con el narcotráfico.

El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, durante el informe a medios de prensa local.



// FOTO: MINISTERIO DE GOBIERNO

## AYER SE CUMPLIÓ UN MES DE LA DESAPARICIÓN DE ODALYS

# Aprehenden a un policía amigo de Joel e indagan su participación en el hecho

• Ahora El Pueblo

Se aprehendió ayer a un presunto implicado en el caso de la desaparición de Odalys Vaquiata, se trata de un efectivo policial de apellido Alanes, quien es amigo de Joel P. y recibió llamadas de este último la noche en que desapareció la joven en los Yungas, el 30 de marzo.

también tenía cierta relación en mérito que, en la madrugada del día de los hechos, habría recibido llamadas telefónicas del novio de Odalys, es amigo de Joel. Estamos investigando de una manera transparente para establecer la verdad histórica de lo que habría pasado”, informó el comandante de la Policía, Álvaro Álvarez.

Explicó que mediante las investigaciones se identificaron cuatro contactos, entre ellos están el amigo que prestó su motocicleta y ahora el policía Alanes.

El efectivo estaba destinado en el Comando Departamental de Tarija y ahora se investigará si tiene algún grado de responsabilidad.

Alanes fue trasladado a la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC). En la tarde, y luego de una audiencia cautelar, un juez dictó su detención preventiva en el penal de San Pedro de La Paz.

El jefe policial señaló que la búsqueda de Odalys continúa con tareas de descenso efectuadas por bomberos.

“Se generó un proceso de aprehensión a una persona que

// FOTO: ARCHIVO



Bomberos y grupos de rescate continúan la búsqueda de Odalys en los Yungas.



# Sociedad

• Naira C. De la Zerda

El bioparque Vesty Pakos requiere de Bs 1 millón para ampliar ciertos espacios para que más de 10 animales puedan vivir en hábitats adecuados. El concejal Javier Escalier afirmó que asumirá las acciones necesarias para lograrlo.

“Nosotros vamos a hacer las gestiones necesarias, mediante la emisión de minutas de comunicación, para que las mejoras se hagan realidad en esta gestión. En especial la solicitud de incremento de su presupuesto en un millón de bolivianos”, afirmó el concejal paceño.

Escalier hizo una inspección al bioparque ayer, luego de que un informe de los encargados del lugar revelara que 53 animales fallecieron en 2023. Durante la visita, se dieron a conocer los motivos de los decesos y se identificaron diferentes fallas.

Según la explicación de Omar Rocha, administrador del bioparque, se recibieron animales afectados por el derrame de aceite que sucedió a orillas del lago Titicaca, cerca de Desaguadero. Además, algunas otras especies sufrieron daño durante los incendios forestales en varias regiones del país.

Muchos de estos animales no sobrevivieron. También explicó que algunas especies habían pasado sus promedios

## SE HIZO UNA INSPECCIÓN

# Bioparque Vesty Pakos requiere Bs 1 millón para la ampliación de hábitats

El concejal Javier Escalier evidenció las fallas en la infraestructura de esta entidad paceña. Se comprometió a colaborar en las soluciones.

de edad y que cada eutanasia aplicada en el bioparque está normada y justificada.

Por otra parte, se hizo evidente la necesidad de una ampliación del área de cuarentena, así como la construcción de dos nuevos aviarios.

“Tomamos atención de las necesidades del bioparque tan querido por la ciudadanía paceña. Por ejemplo, vemos espacios reducidos de cuarentena para los cóndores; y que vamos a requerir la construcción del aviario; como la ampliación de los espacios de cuarentena”, declaró Escalier al concluir la inspección.

En mayo de 2022, el bioparque enfrentó serias acusaciones por descuido, que derivó en la muerte de al menos 80 animales. La Alcaldía negó que exista negligencia y atribuyó los decesos a causas naturales; sin embargo, inspecciones desarrolladas al sitio advirtieron hacinamiento, falta de limpieza y otros problemas.

*Dos parabas separadas por una malla en el bioparque Vesty Pakos.*



// FOTO: EQUIPO JAVIER ESCALIER

## SEGÚN EL VICEMINISTRO DE DEFENSA DEL CONSUMIDOR

# Los colegios privados que incrementen sus mensualidades serán sancionados

• ABI

**El viceministro de Defensa del Usuario y Consumidor, Jorge Silva, advirtió el martes de que aquellos colegios privados que incumplan con la Resolución Ministerial 001/2024 e incrementen las pensiones escolares serán sancionados con el pago del 10% de sus ingresos.**

“La resolución ministerial ha determinado que no se incre-

mentarán las pensiones para la gestión 2024. Hay una decisión del Gobierno respecto a este tema, y hay una actitud totalmente contraria a lo que establece la resolución por parte de un grupo de colegios”, dijo la autoridad.

La Asociación Nacional de Colegios Particulares (Andecop) anunció el aumento de las pensiones escolares a causa del incremento salarial, a partir de mañana miércoles 1 de mayo.

“Se va a sancionar (a los colegios infractores) con el 10 por

ciento de sus ingresos”, enfatizó Silva en entrevista con Bolivia TV.

La autoridad aseguró que se hará respetar la resolución ministerial y pidió a los padres y madres de familia, quienes son los más afectados, denunciar al colegio que incurra en estos cobros no autorizados.

“Los papás tienen que hacer respetar las normas que ha emitido el Gobierno nacional y nosotros para hacer cumplir la resolución aplicando las sanciones que establece la propia norma”, exhortó.

// FOTO: ABI



Jorge Silva, viceministro de Defensa del Consumidor, durante una conferencia.

# Sociedad

• Naira C. De la Zerda

El presidente Luis Arce resaltó la inauguración del hospital de tercer nivel de Chuquisaca, desarrollada ayer por autoridades estatales en salud. Más de 600 habitantes de este departamento podrán gozar de atención especializada y una infraestructura equipada.

“¡Promesa cumplida! Comunicamos a nuestra querida población chuquisaqueña y boliviana que desde hoy habilitamos el 100% de la primera fase de los servicios de consulta externa de especialidades, rehabilitación y laboratorios en el moderno Hospital de Tercer Nivel de Chuquisaca”, publicó el Jefe de Estado en sus redes sociales.

Arce dio a conocer que el nosocomio está construido en 64 mil metros cuadrados y se invirtieron en esta obra Bs 514 millones. Gracias a ello, el personal médico especializado que atenderá a la población contará con equipos de última tecnología.

El hospital fue edificado en la zona de Lajastambo, en Sucre, y tiene una capacidad de 204 camas, 27 consultorios, siete quirófanos, albergue y guardería.

“En esta primera fase estamos empezando con el 100 por

## SE SITÚA EN LAJASTAMBO, EN SUCRE

# Chuquisaqueños recibirán atención de calidad en hospital de tercer nivel

El jefe de Estado Luis Arce Catacora destacó la inauguración de la infraestructura en la que se invirtieron más de Bs 514 millones.

ciento de lo planificado y desde la siguiente semana (mayo) vamos a trabajar con la segunda fase para incrementar las especialidades. Es uno de los hospitales que más rápido va a atender si continuamos con los estándares de calidad y de control interno”, dijo, por su parte, la ministra de Salud y Deportes, María Renée Castro, después de recorrer la obra que estuvo a cargo de la Agencia de Infraestructura en Salud y Equipamiento Médico (AISEM), encabezada por Verónica Casablanca.

El nosocomio brindará 36 servicios: anestesiología, cardiología, cirugía general, dermatología, neurología, endocrinología, hematología, gastroenterología, oftalmología, cirugía abdomen, geriatría, cirugía maxilofacial, cirugía plástica y reconstructiva quemados, cirugía tórax, servicio de transfusión, ser-

vicio de rehabilitación, emergencias y urgencias, otorrinolaringología, medicina física y rehabilitación.

A ello se suman infectología, reumatología, farmacia, traumatología y ortopedia, medicina interna, imagenología, nefrología, hemodiálisis, anatomía patológica, cirugía vascular, neumología, odontología, laboratorio, coloproctología, neurocirugía, salud mental y nutrición.

El Gobierno nacional garantizó los servicios del Sistema Único de Salud (SUS) con la asignación de un presupuesto de Bs 5 millones. “Queremos que tengan servicios dignos para nuestro pueblo como lo pidió el presidente Luis Arce (...) Ya hemos transferido 5 millones de bolivianos para que funcione el hospital, seguiremos trabajando porque entre todos estamos construyendo salud”, concluyó Castro.



El nuevo hospital de tercer nivel de Chuquisaca dará atención desde esta semana.

// FOTO: MINISTERIO DE SALUD

## SE FIRMÓ UN ACUERDO INTERINSTITUCIONAL

# Defensoría del Pueblo y Acobol se unen para prevenir el acoso político contra las mujeres

• Ahora El Pueblo

**La Defensoría del Pueblo y la Asociación de Concejalas de Bolivia (Acobol) unificarán esfuerzos para prevenir y atender casos de acoso político y garantizar el pleno ejercicio de los derechos políticos de las alcaldesas y concejalas de Bolivia.**

El acuerdo se formalizó con la firma de un convenio de cooperación entre los titulares de ambas instituciones, por un lado, el defensor del pueblo Pedro Calli-

saya Aro, y por el otro la presidenta de Acobol, Sara Armella. El convenio tendrá una duración de cuatro años.

“Este convenio va acompañado de un plan de acción que tiene que materializarse con Acobol (...) Vayamos a desarrollar las acciones institucionales en favor de nuestras concejalas y asambleístas en el ejercicio de sus funciones, pero fundamentalmente vamos a fortalecer la lógica de un espacio democrático del ejercicio político de las mujeres, libre de violencia”, destacó Callisaya.

La presidenta de Acobol remarcó que como insti-

tución que aglutina a 1.034 concejalas en todo el país, 22 alcaldesas electas y tres interinas actualmente, “estamos viviendo una situación complicada”, toda vez que al estar a la mitad de la gestión, “hay mucho acoso a las concejalas para que renuncien”.

El acuerdo establece que ambas instituciones se comprometen a intercambiar datos estadísticos sobre casos de acoso y violencia política, coordinar y articular interinstitucionalmente la atención inmediata de casos de acoso y violencia política y hacer seguimiento de manera conjunta a estos.



Autoridades de las entidades durante la firma del convenio.

// FOTO: DEFENSORÍA DEL PUEBLO



# Política



El presidente Luis Arce, el vicepresidente David Choquehuanca y los miembros del Consejo Nacional de Autonomías en la Casa Grande del Pueblo.

// FOTO: JORGE MAMANI

## DATOS DEL ENCUENTRO NACIONAL EN LA CIUDAD DE LA PAZ

- La reunión del Consejo Nacional de Autonomías inició a las 15.49 de ayer en la Casa Grande del Pueblo.
- El presidente Luis Arce lideró el encuentro que reunió a gobernadores, representantes de las autonomías indígenas originarias campesinas, de las autonomías regionales y de las asociaciones nacionales de municipios.

## Renovación de directivas de las autonomías

La reunión del Consejo Nacional de Autonomías (CNA) sirvió además para la renovación de las directivas de las autonomías indígenas originarias campesinas y de las autonomías municipales, según indicó el gobernador de Tarija, Óscar Montes.

“De cinco miembros, tres son mujeres”, indicó Montes sobre el cambio en los representantes de las autonomías indígenas, originarias, campesinas.

## EN LA ASAMBLEA LEGISLATIVA PLURINACIONAL

# Consejo Nacional de Autonomías se declara en emergencia ante el bloqueo económico

Se aprobó el informe del Instituto Nacional de Estadística (INE) acerca del censo del 23 de marzo. Se destacó la participación de los nils de censistas voluntarios.

• Paulo Cuiza

**El Consejo Nacional de Autonomías (CAN) se declaró ayer en estado de emergencia ante el bloqueo económico en el Legislativo con el rechazo a la aprobación de créditos internacionales por la oposición y por asambleístas de la línea evista.**

“Ante el bloqueo económico en la Asamblea Legislativa Plurinacional, los miembros del Consejo Nacional de Autonomías nos declaramos en estado de emergencia”, sostuvo el viceministro de Autonomías, Álvaro Ruiz, quien dio lectura, en conferencia de prensa, al punto quinto de la resolución acordada por unanimidad por el CNA en la Casa Grande del Pueblo.

Seis puntos fueron acordados en la reunión que fue li-

derada por el presidente del Estado, Luis Arce.

El cuarto punto del documento exhorta a la Asamblea Legislativa a aprobar leyes económicas de créditos externos en beneficio de la reactivación económica en el país.

Al respecto, y a su turno, el Jefe de Estado indicó que los recursos económicos que vayan a ser aprobados en la Asamblea Legislativa no se quedarán en la Casa Grande del Pueblo, sino que llegan a los municipios, a las gobernaciones, a los departamentos y a las comunidades.

“Y eso es exactamente lo que se ha identificado, lo que se requiere en estos momentos tan importantes. Seguiremos trabajando en la línea de cohesión a todo el equipo del Consejo Nacional de Autonomías que está demostrando que si se trabaja conjuntamente, sin colores políticos, sin ninguna

“

*Ante el bloqueo económico propiciado desde el Legislativo, los miembros del CNA se declaran en estado de emergencia”.*

**Resolución Cuarta del Consejo Nacional de Autonomías**

pretensión personal se pueden llevar adelante no solo reuniones en armonía sino con exitosos resultados”, indicó.

La décima quinta reunión del CNA congregó a 25 de sus 27 miembros, entre ellos y por primera vez al gobernador suplente de Santa Cruz, Mario Aguilera.

Las otras resoluciones adoptadas por el CNA apuntan a destacar la participación de la población en el censo del 23 de marzo y, particularmente, de los censistas voluntarios.

“Valorar el compromiso de los miembros del CNA, por su trabajo realizado en toda la etapa precensal y censal; y ra-

tificar el cronograma censal del Instituto Nacional de Estadística (INE) y acompañar activamente la etapa poscensal, con especial detenimiento en el procesamiento de datos, y manteniendo la premisa de evitar una politización”, dice parte de la resolución.

En el acto, Arce resaltó que fue el CNA que eligió la fecha del censo y calificó los resultados obtenidos como “altamente positivos”. Dijo que la cohesión demuestra que el despojo de colores políticos y cuando se piensa en la patria se pueden llevar trabajos con el censo “altamente técnico y calificado”.

**25**

**DE 27** miembros del CNA y ocho de los nueve gobernadores sesionaron con la presencia de Luis Arce y David Choquehuanca.

# Política

• Mónica Huancollo

**Recta final.** El viernes se inaugura el X Congreso del MAS-IPSP convocado por el Pacto de Unidad, en El Alto, donde se alistan más de dos escenarios para albergar a los invitados. En tanto, delegaciones de los nueve departamentos se alistan para llegar al magno evento que tiene el objetivo de refundar y recuperar el Instrumento Político.

U nos 1.400 delegados y más de nueve mil adscritos del departamento cruceño partirán mañana para estar presentes en la ciudad de El Alto, informó Miguel Delgadillo, presidente de la Dirección Regional Urbana Santa Cruz.

“Este 5 de mayo nosotros vamos a recuperar el Instrumento Político para las organizaciones sociales que son dueñas y no así la nueva derecha que pretende convertirlo en un partido tradicional”, enfatizó Delgadillo ante los medios de prensa.

Lo propio sucede con las organizaciones interculturales de Beni, Tarija y Pando, informó Sandra Avirari, secretaria de actas de la Federación Departamental de Mujeres Interculturales de La Paz.

“Hemos emitido el instructivo y conocemos que las hermanas y hermanos interculturales van partir de sus regiones entre hoy y el jueves para estar presentes en la inauguración del congreso. Aquellos que viven en regiones cercanas llegarán el viernes”, comunicó a **Ahora El Pueblo**.

Desde Cochabamba, las organizaciones sociales tam-



**EN LA RECTA FINAL SE ULTIMAN LOS DETALLES CON RESGUARDO**

## Delegaciones de las nueve regiones se alistan a El Alto para el congreso de refundación del

5

**DE MAYO** concluirá el X Congreso del MAS-IPSP en El Alto, con la elección de una nueva directiva.



bién se preparan para asistir al magno evento que se desarrollará en El Alto los días 3, 4 y 5 de este mes.

### ESPACIOS HABILITADOS

El congreso será inaugurado a las 08.00 del viernes. Se prevé que el inicio sea en el estadio municipal de Villa Ingenio, ubicado en el Distrito 5 de la ciudad alteña, por la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia

(CSUTCB), Mujeres ‘Bartolina Sisa’ y la Confederación Sindical de Comunidades Interculturales de Bolivia (CSCIB), fundadores del MAS-IPSP.

El representante de la Comisión Política del Pacto de Unidad, Vidal Gómez, afirmó que ya se coordinó con la alcaldesa de El Alto, Eva Copa, para habilitar una parte del estadio, donde se albergará a las delegaciones y a los congresistas.

Otro espacio habilitado

será el polideportivo Héroes de Octubre, de la zona 16 de Julio, donde se prevé termine el evento con la elección de una nueva directiva nacional del MAS-IPSP.

Debido a los más de 20 mil congresistas que llegarán de varias regiones a El Alto, la Asamblea de la Alteñidad, en la que están las principales organizaciones de esa ciudad, alista algunos espacios educativos. Jenny Arce, presidenta



La Comisión Política y Orgánica del Pacto de Unidad en conferencia.

// FOTO: GUSTAVO TICONA

## Ante la postura del TSE, el Pacto de Unidad analiza alternativas legales

Ante las observaciones del Tribunal Supremo Electoral (TSE), a la convocatoria a congreso del MAS-IPSP, la Comisión Política del Pacto de Unidad analiza alternativas para consolidar sus derechos políticos, incluso no descartan acudir a instancias internacionales, dijo Mario Seña, secretario general de la CSUTCB.

Lamentó que a pesar de que se cumplió con las resoluciones que dicta el propio Órgano Electoral, el estatuto orgánico del MAS y la Ley de Organizaciones Políticas, los vocales del TSE insisten en observar la convocatoria, que tiene el apoyo del 50% de la Dirección Nacional del partido.

“Como organizaciones reconocidas por la Constitución Política vamos a hacer valer nuestros derechos políticos, si es preciso vamos a acudir a instancias internacionales y procesar a los vocales”, anunció el dirigente campesino.

El representante de la Comisión Política del Pacto de Unidad, Vidal Gómez, reiteró que como organizaciones matrices y fundadoras del MAS-IPSP mostraron su convicción de diálogo democrático al invitar a Evo Morales en más de seis ocasiones, incluso con cartas notariadas, para alcanzar un consenso, pero él rechaza hasta ahora.



# Política

• Ahora El Pueblo

El Ministerio de Relaciones Exteriores reabrió al público la biblioteca especializada en Relaciones Internacionales y Diplomacia, que puede ser consultada por el público interesado a partir de esta semana.

“En un año, nuestro equipo ha logrado preparar esta biblioteca. Los alumnos de la Academia Diplomática Plurinacional (ADP) tienen la posibilidad de llevar cualquier libro a sus casas sin dejar ninguna garantía. La población puede venir y acceder a los libros presentando su cédula de identidad”, explicó la directora de la ADP, Mónica Mendizábal.

La biblioteca está ubicada en las instalaciones de la Academia, en la avenida Arce, esquina Cordero. Ahí se podrán encontrar los títulos físicos disponibles. Adicionalmente se habilitó una biblioteca virtual a la que se puede acceder a través del sitio web [www.cancilleria.gob.bo](http://www.cancilleria.gob.bo).

La biblioteca especializada cuenta con más de 7.900 libros en diversas áreas de las Relaciones Internacionales. A través del espacio virtual se puede acceder y revisar el catálogo de libros físicos por medio del sistema KOHA y también consultar la Biblioteca Virtual del CLACSO (Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales).

## ADEMÁS DE DIPLOMACIA

# Reabren la biblioteca especializada en Relaciones Internacionales de la ADP

Esta es una de las actividades que realiza la Academia Diplomática Plurinacional en el marco de la conmemoración de su 70 aniversario.

Entre 2017 y 2022, debido a la falta de ambientes adecuados para exponer los libros, la biblioteca no era accesible al público. Desde la gestión 2023 se asumió el desafío de poner nuevamente a disposición de la población el catálogo con el que cuenta la ADP.

La biblioteca reabre sus puertas a todas las personas interesadas en conocer más sobre las Relaciones Internacionales, la Política Exterior de Bolivia y, en particular, está disponible para los estudiantes aspirantes y servidores públicos de los programas académicos.

Acto de reapertura de la biblioteca especializada.



// FOTO: CANCELLERÍA

# 7.900

**LIBROS DE DIVERSAS**

áreas de las Relaciones Internacionales tiene la biblioteca especializada.



## CONFERENCIA SOBRE POBLACIÓN Y DESARROLLO DE EL CAIRO

# Bolivia reafirma su compromiso para disminuir la pobreza y la desigualdad

• Ahora El Pueblo

**El Estado Plurinacional de Bolivia participó en el 30 aniversario de la Conferencia sobre Población y Desarrollo de El Cairo, que se celebró en Nueva York, Estados Unidos.**

El ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, señaló durante su intervención que el Gobierno de Bolivia trabaja para redu-

cir la pobreza y la desigualdad, por lo que se continuará con esta labor para avanzar en la profundización de los derechos de las personas más vulnerables.

Resaltó además la importancia de la implementación del programa de acción de la Conferencia Internacional sobre Población y Desarrollo, para la reducción de la pobreza y la desigualdad, luego de 30 años de su creación, así como con el Consenso de Montevideo, adoptado hace 11 años.

La autoridad mencionó que el gobierno del presidente Luis Arce continuará promoviendo los derechos de los bolivianos y velará especialmente por los sectores más vulnerables.

Por otro lado, subrayó el éxito del reciente Censo de Población y Vivienda 2024, realizado en Bolivia el 23 de marzo, que contó con la participación activa de más de medio millón de censistas voluntarios y de la población boliviana en general, y se destacó como el más moderno, inclusivo y participativo hasta el momento.

// FOTO: MINISTERIO DE PLANIFICACIÓN



Participación del Ministro de Planificación.

# Editorial

## Ahora El Pueblo: tres años de información estatal

**E**n el marco de la celebración del tercer aniversario del periódico estatal **Ahora El Pueblo**, es oportuno resaltar el importante rol que ha cumplido este medio de comunicación en la difusión de información fidedigna, clara, honesta y transparente sobre la gestión del presidente Luis Arce y su gobierno.

Desde su creación, **Ahora El Pueblo** se ha consolidado como un medio impreso, digital y en redes sociales dedicado a llevar al público boliviano una cobertura responsable y plural de las acciones y políticas ejecutadas por la administración socialista de Luis Arce.

En un contexto donde algunos medios privados han reflejado posturas políticas particulares, esta plataforma estatal ha brindado un espacio para conocer de primera mano los avances y desafíos que enfrenta el Ejecutivo.

La libertad de expresión y de prensa constituyen pilares fundamentales de toda democracia, y el gobierno de Arce ha reafirmado su compromiso inquebrantable con estos derechos humanos esenciales.

Durante su mandato no se ha registrado ningún caso de censura o restricción a la labor periodística, lo cual demuestra el respeto del Ejecutivo a la pluralidad de voces y opiniones.

En este contexto, **Ahora El Pueblo** ha desempeñado un papel crucial al brindar una plataforma para la difusión de información oficial de forma honesta, transparente y oportuna.

Los periodistas de este medio, de enorme integridad y talento, han cooperado en la creación de mayor responsabilidad política y han contribuido a abrir nuevas oportunidades para el ejercicio de la libertad de expresión en el país.

Luego de tres años de su fundación, **Ahora El Pueblo** se ha consolidado como un medio confiable y necesario para el público boliviano. Su compromiso con la rigurosidad y la transparencia informativa ha sido fundamental para mantener a la ciudadanía al tanto de las políticas y acciones implementadas por el Jefe de Estado y su equipo de colaboradores.

En un momento en el que la desinformación y las noticias falsas representan una amenaza para la democracia, como lo ha marcado el propio presidente Arce, la labor de **Ahora El Pueblo** adquiere una relevancia aún mayor.

Su aporte a la construcción de una sociedad boliviana informada y crítica es indiscutible, y su permanencia en el sistema mediático nacional es esencial para garantizar el derecho a la información veraz y plural.

En esta celebración del tercer aniversario rendimos un justo reconocimiento al trabajo comprometido de los periodistas de **Ahora El Pueblo** y reafirmamos la importancia de contar con medios estatales que contribuyan al fortalecimiento de la libertad de expresión y al acceso a información confiable sobre la gestión gubernamental.

Desde su creación, **Ahora El Pueblo** se ha consolidado como un medio impreso, digital y en redes sociales dedicado a llevar al público boliviano una cobertura responsable y plural de las acciones y políticas ejecutadas por la administración socialista de Luis Arce.



# Tribuna

## ¿Es la edad sólo un número?

**Judith Apaza**

Auditora financiera

Dunia perdió a sus padres cuando tenía 18 años. Joven, con el dolor que implica perder a las personas que uno ama, asumió la crianza y el cuidado de sus 2 hermanos pequeños. Sin experiencia laboral, sin contactos y sin estudios especializados, se enfrentó al mercado y optó por el primer empleo que logró conseguir. Por supuesto, la paga no era muy alta, pero era muy útil dada su situación.

Como ella, muchos jóvenes buscan empleo en un entorno cada vez más competitivo y con diversas condiciones familiares. Algunos tienen la oportunidad de concluir estudios que les permiten tener un trabajo bien remunerado, otros heredan bienes sin esfuerzo propio, otros en cambio, heredan obligaciones, como es el caso de Dunia.

Este juego azaroso define su futuro y ello, por supuesto, influye también en su situación al cursar la tercera edad. Por ejemplo, en Bolivia, quienes trabajan como dependientes aportan al Sistema de Seguridad de Largo Plazo, de donde salen sus rentas de vejez; pero si sus salarios han sido bajos, como fueron inicialmente los de Dunia, su total acumulado será bajo también. Algunos críticos dirán

“Ah, pero el esfuerzo individual es la llave del éxito y el pobre es pobre porque quiere”, a pesar de que existen situaciones que no siempre cumplen esa regla (o prejuicio). Cuidar 2 niños, con una edad mínima, sin formación, obliga a que las personas tomen el empleo que encuentren, ¿Es acaso su culpa? Y más importante, ¿es necesario hablar de culpa en esos escenarios?

### POR SUPUESTO QUE NO

Estas desigualdades, cada vez más presentes, pero también más discutidas, están siendo abordadas por medio de políticas públicas. En Bolivia, el Estado ha establecido una política de aporte solidario: los que tienen mayores ingresos contribuyen con un porcentaje mínimo que garantiza una mejor jubilación para personas como Dunia. Esto es algo ya contemplado en la Ley de Pensiones. Al respecto, el tan debatido proyecto 035 incrementa este porcentaje solidario para que quienes no tuvieron las mismas oportunidades, mejoren su renta de vejez.

Volviendo al caso de Dunia, resulta curioso observar que existen personas adultas con menos madurez que ella. No lo digo como crítica, sino como constatación de que la edad, después de todo, es sólo un número cuando hablamos de madurez emocional. No obstante, es innegable que con el pasar de los años el cuerpo físico envejece, afectando también nuestra capacidad de decisión y res-

puesta. Frente a ello, el proyecto 035 propone un examen médico (un examen ocupacional) para evaluarnos, para ver objetivamente la realidad que a veces nos resistimos a ver: estamos envejeciendo, no somos los jóvenes de antes.

No me mal entiendan, el mercado laboral necesita de la valorable experiencia de los trabajadores, pero también los necesita en condiciones de salud que no representen un riesgo para el resto de la sociedad, ni para ellos mismos. El proyecto 035 define una edad para este examen (65 años) y representa un beneficio para quienes nunca visitamos al médico. Desde luego, lo óptimo sería que cada uno se realice un chequeo anual, pero seamos honestos, muy pocos lo hacen.

Consideremos este proyecto de ley como una oportunidad de elevar las pensiones de quienes han ganado menos en su vida laboral y como el acceso a una visión objetiva sobre nuestra salud. En última instancia, veamos este proyecto como una ventana de oportunidad para el ingreso de nuevas generaciones al mercado laboral y su complementación con las generaciones previas.

Finalmente, lo invito, amable lector, a hacer un breve ejercicio: reflexionar sobre las situaciones que lo han llevado a estar donde está, en las oportunidades que tuvo que otros no tuvieron, y con esa constatación, a apoyar un modelo tendiente a la equidad, la solidaridad y la justicia social.

## La población estadounidense se une a los estudiantes contra las acciones genocidas de Israel

**Tulio Ribeiro**

Una candidata a la presidencia de Estados Unidos fue arrestada por apoyar a los palestinos. La candidata presidencial del Partido Verde 2024, Jill Stein, fue una de las 100 personas arrestadas el sábado en la Universidad de Washington en St. Louis, confirmó su director de campaña a Fox News Digital. El director de campaña de Stein, Jason Call, dijo que él, Stein, y la subdirectora de campaña Kelly Merrill-Cayer fueron arrestados en el campamento del campus.

Toda esta zona demuestra la rebelión de las atrocidades y el uso desproporcionado de la fuerza por parte de Israel contra los palestinos, hasta el punto de que la opinión de los estadounidenses está cambiando de ser aliados de los israelíes a ser sus adversarios. “La demanda del campo era específicamente que la universidad se deshiciera de Boeing, que fabrica municiones utilizadas en el actual genocidio contra el pueblo palestino en

Gaza en sus instalaciones cerca de St Charles”, dijo Call a los medios locales. “La campaña Stein apoya las demandas de los estudiantes y sus protestas y manifestaciones pacíficas en el campus. Las protestas estudiantiles por la paz y las libertades civiles siempre han representado la mejor parte de nuestra conciencia moral colectiva. La solidaridad”.

Se supera el centenar de personas que fueron arrestadas en la protesta antiisraelí de la Universidad de Washington el sábado, que es una de las muchas manifestaciones que tienen lugar esta semana en los campus universitarios de todo el país. Sin embargo, lo que ha crecido son simpatizantes de las regiones y no necesariamente estudiantes de las universidades. Los funcionarios de la universidad dijeron que había varias personas no afiliadas o de fuera que se unieron a la protesta. Desde entonces, la universidad ha tomado medidas para impedir que estas personas accedan al Patio Universitario. La escuela también estaba al tanto de signos ofensivos, que los funcionarios de GW dijeron que no creían que estuvieran siendo mantenidos por nadie asociado con la universidad.

En la Universidad Estatal de Ohio, la policía arrestó a casi 40 personas en los últimos dos días después de dismantelar

un campamento antiisraelí. De las 40 personas detenidas, 18 eran estudiantes, según informó una emisora local ABC. El movimiento ha crecido y el domingo estallaron nuevamente protestas antiisraelíes frente al Instituto de Tecnología de la Moda en Manhattan, días después de que unas pocas docenas de manifestantes instalaron tiendas de campaña y ocuparon su edificio.

Un puñado de estudiantes del FIT se reunieron por un tiempo antes de marchar hacia la 7ma Avenida y la Calle 28 y establecer un Campamento de Solidaridad con Gaza. Se colgaron varias pancartas y carteles alrededor del campamento, entre ellos “Fin del genocidio” y “Mientras aprendemos que Gaza está ardiendo”. El jueves, otros manifestantes afuera del edificio portaban carteles y banderas palestinas. Alrededor de una docena de manifestantes pasaron la noche en tiendas de campaña y sacos de dormir dentro de un edificio del campus. El museo del instituto, situado en el edificio donde acamparon los manifestantes, estuvo cerrado el viernes. Netanyahu sólo piensa en aniquilar a los palestinos y esto provoca revueltas en todo el mundo, lamentablemente la minoría de judíos se da cuenta de ello.

Ahora  
**EL PUEBLO****DIRECTOR**  
Carlos Eduardo Medina Vargas**JEFE DE REDACCIÓN**  
Policarpio Toledo Arce**PERIODISTAS****Política.** Mónica Huancollo Suño  
**Economía.** Claudia Villca Ugarte,  
Jocelyn Chipana López  
**Seguridad.** Paulo Cuiza Salazar  
**Sociedad.** Naira Cecilia de la Zerda  
**Deportes.** Reynaldo Gutiérrez Marín**Corrección.** José María Paredes Ruiz,  
Karen Keyla Nina Pino**Diagramación.** Iván Laime Sarsuri,  
Gabriel Omar Mamani Condo**Fotografía.** Gonzalo Jallasi Huanca,  
Jorge Mamani Karita,  
Gustavo Yamil Ticona Apaza**Ahora EL PUEBLO - Digital**  
Milenka Parisaca Carrasco,  
Albert Jhonny Álvarez Choquehuanca,  
Dorian Jaleel Beltrán Molina**COMERCIAL**

Tel. 2159313 Int. 5442 - 5443 - 5444

**Distribución.**Ricardo Kantuta Aruquipa  
Cel. 71274178C. Potosí, esq. Ayacucho N° 1220.  
Zona central, La Paz, Teléfono: 2159313**REDES SOCIALES**

Facebook: AhoraElPueblo

Twitter: @ahora\_elpueblo

 Telegram: t.me/  
AhoraELPUEBLO

Instagram: @ahoraelpueblo

# Internacional

• Prensa Latina

El secretario general de la ONU, António Guterres, pidió ayer respetar la libertad de manifestación y de expresión en las protestas universitarias en Estados Unidos para exigir el fin de la masacre en Gaza.

“Creo que es esencial en cualquier circunstancia garantizar la libertad de expresión y la libertad de manifestación pacífica”, dijo el representante.

## RUEDA DE PRENSA

Durante una rueda de prensa ayer, el máximo responsable de la Organización de Naciones Unidas (ONU) consideró además inaceptable la incitación al odio.

Basándome en mi experiencia, agregó, creo que deben ser las propias universidades las que apliquen la sabiduría necesaria para gestionar adecuadamente la situación.

El titular del organismo instó a los países con influencia, en particular a Estados Unidos, a presionar a Israel para evitar el inicio de una ofensiva en Rafah, donde permanece la mitad de la población de la Franja en condiciones de hacinamiento y sin acceso a servicios esenciales como alimentos, refugio o agua.

Por su parte, el jefe de derechos humanos de la ONU,

## LOS ESTUDIANTES EXIGEN EL FIN DE LA MASACRE EN GAZA

# ONU pide respetar las libertades en las protestas universitarias en EEUU

António Guterres instó a los países con influencia, en particular a Estados Unidos, a presionar a Israel para evitar el inicio de una ofensiva en Rafah.

Volker Türk, advirtió por las duras medidas adoptadas para dismantlar las protestas en los centros de altos estudios que iniciaron en Columbia y Nueva York, y se expandieron por todo el país.

Un comunicado divulgado por su Oficina calificó como “totalmente inaceptables y profundamente perturbador” el uso de comentarios antisemitas, antiárabes y antipalestinos.

## ARRESTADOS

Medios de prensa estiman en más de mil los arrestos de activistas en decenas de universidades estadounidenses desde hace casi dos semanas en protesta por el apoyo de Washington a Israel, su principal aliado en Medio Oriente.

Las manifestantes exigen el fin del financiamiento a la ofensiva de Tel Aviv en el enclave, así como el cese de las relaciones entre las universidades con el Gobierno y el sector privado israelí.

Protestas universitarias en Estados Unidos para evitar una ofensiva en Rafah.



// FOTO: PRENSA LATINA

// FOTO: TELESUR



Protestas con pancartas ante la ola de asesinatos de líderes sociales.

## FEDEGÁN ENVÍA UNA ALERTA AL GOBIERNO

# Colombia reporta tres asesinatos de líderes en menos de 72 horas

• Telesur

**Los líderes sociales Robinson Andrés Franco, Lelis Armando Santana Qüenza y su hermano Hernando Santana Qüenza son otros de los nombres que se suman a la larga lista de asesinados en Colombia.**

La Federación Colombiana de Ganaderos (Fedegán) informó del asesinato de dos de sus miembros en la zona rural del

municipio de Cravo Norte, en el departamento de Arauca, el ganadero Lelis Armando Santana Qüenza y su hermano Hernando Santana Qüenza, quien durante un tiempo se desempeñó como concejal del citado municipio.

Fedegán escribió en la red social X, “Dos ganaderos y hermanos han sido asesinados en Arauca. Rechazo total a la violencia en que Colombia se sumerge y que, como siempre, la cuota mayor la ponen los productores del campo. Pedimos a las autoridades que estos ase-

sinatos no queden impunes y enviamos una alerta al Gobierno nacional frente al complicado panorama de violencia que enfrentamos como país”.

Según medios de prensa, hombres armados llegaron disparando a las víctimas, quienes murieron en el lugar.

Los habitantes de la zona prefirieron mantenerse en el anonimato por temor a represalias y solicitaron a las autoridades que actúen ante el incremento de crímenes en todo el departamento.

Ahora  
**EL PUEBLO**

# MUJERES UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA

## LEY 348

9 DE MARZO DE 2013

EL ESTADO GARANTIZA LA IGUALDAD REAL Y EFECTIVA ENTRE MUJERES Y HOMBRES, EL RESPETO Y LA TUTELA DE LOS DERECHOS, EN ESPECIAL DE LAS MUJERES, EN EL MARCO DE LA DIVERSIDAD COMO VALOR, ELIMINANDO TODA FORMA DE DISTINCIÓN O DISCRIMINACIÓN POR DIFERENCIAS DE SEXO, CULTURALES, ECONÓMICAS, FÍSICAS, SOCIALES O DE CUALQUIER OTRA INDOLE.

# Deportivo

Tommy Tobar, goleador de Universitario de Vinto.

Daniel Da Silva, delantero de San Antonio.

// FOTO: 'U' DE VINTO/SAN ANTONIO

## 'U' de Vinto y San Antonio van por el primer paso al título

• Reynaldo Gutiérrez

Universitario de Vinto y San Antonio buscarán dar el primer paso a la conquista del título del torneo Apertura de la División Profesional del fútbol boliviano. El partido de ida de la final se disputará hoy en el estadio Félix Capriles de Cochabamba, a partir de las 15.00.

El compromiso de vuelta se jugará el domingo 5, en el estadio Carlos Villegas de Entre Ríos, en el trópico cochabambino desde las 15.00.

El duelo ha generado una gran expectativa en el aficionado valluno, que después de cinco años disfrutará de una corona alcanzada por un equipo cochabambino, ya que el último que consiguió la corona fue Wilstermann en 2019.

A nivel de clubes, los dos equipos van en procura de hacer historia porque será la primera vez que uno levante el trofeo de campeón del balompié nacional. En ese contexto, el club Bolívar es el más ganador, con 30 títulos conseguidos desde 1950, seguido por el club The Strongest, con 16 coronas, y Wilstermann, con 15.

### LOS EQUIPOS

Ambos planteles llegan con todo su potencial al compromiso. La 'U' contará con la reaparición de tres valores importantes en su estructura titular, la de los laterales Pablo Laredo —por derecha— y Samuel Guzmán —por izquierda— y el generador de juego ofensivo, el mediocampista Raúl Castro, quienes están habilitados después de cumplir un partido de suspensión por acumulación de tarjetas amarillas.

La inclusión de los tres futbolistas le dará mayor solvencia en el rendimiento global.

En contrapartida, el equipo representativo del trópico cochabambino sentirá la baja del defensor paraguayo Pablo Meza, uno de sus pilares en la última línea.

“Es el partido más importante de mi carrera como entrenador, es por lo que vivimos, por lo que hacemos, no solamente para mí, sino para todos los chicos, todo el personal y dirigentes de la entidad que están detrás de nosotros”.

**PABLO GODOY**

Técnico de Universitario de Vinto



### PREMIOS

El vencedor de la final se acreditará en su condición de campeón como Bolivia 1 a la Copa Libertadores edición 2025, además de recibir una recompensa económica de 3 millones de dólares; mientras que el subcampeón logrará la plaza Bolivia 1 a la Copa Sudamericana versión 2025, con un premio de 900 mil dólares.

De manera extraordinaria y para evitar susceptibilidades, por decisión de la Federación Boliviana de Fútbol, las dos finales serán dirigidas por árbitros chilenos. El colegiado que pitará el cotejo de ida será Juan Lara, asistido desde las bandas por sus compatriotas Juan Serrano y Alejandro Molina.

# Costa demandará a Noel Montaña en la justicia ordinaria por difamación

• Reynaldo Gutiérrez

El presidente de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF), Fernando Costa, anunció que iniciará un proceso en los tribunales deportivos a los presidentes de Blooming, Sebastián Peña, y de Oriente Petrolero, Ronald Raldes, por supuestamente ser parte de un complot en su contra y la entidad federativa. Además demandará al destituido titular de la Asociación Cruceña de Fútbol, Noel Montaña, en los tribunales ordinarios por calumnia y difamación.

“El sistema judicial ordinario del país ha aceptado la denuncia que realicé contra el señor Noel Montaña por los delitos de difamación y otros, por lo que será esta instancia la que debe investigar y el denunciado debe prestar declaraciones y presentar las pruebas sobre las denuncias que ha hecho en mi contra”, anunció Costa.

Como presidente de la FBF “jamás he boicoteado al fútbol cruceño ni cometido un hecho ilícito e irregular”, aclaró.

También afirmó que se exigirá al señor Noel Montaña que presente las pruebas correspondientes sobre las denuncias que hizo, que desde su po-



// FOTO: APG

El presidente de la FBF, Fernando Costa (c), durante el anuncio de iniciar una demanda en la justicia ordinaria a Noel Montaña.

sición “no se presentaron ni se presentarán porque no existe ninguna irregularidad al respecto”, subrayó.

Por otro lado, dijo que tomó conocimiento de la ingrata noticia producto de la declaración del abogado Wilfredo Vélez, quien fue asesor de la Asociación Cruceña de Fútbol y patrocinante de Noel Montaña, e indicó que “se ha gestado un complot en contra

del presidente de la Federación, en el que menciona a dirigentes del fútbol cruceño”, en referencia al titular de Blooming, Sebastián Peña, y de Oriente, Ronald Raldes.

“El jueves, nuestro estudio jurídico está preparando una demanda en los tribunales deportivos para que los dirigentes que indica el exabogado de Noel Montaña puedan ser procesados y si se

comproban las responsabilidades, serán sancionados como corresponde”.

Lamentó que el señor Montaña haya vertido una acusación producto del complot en la que señala que su persona sobornó al árbitro del partido entre Real Santa Cruz y The Strongest jugado hace dos años. “Rechazamos de manera inmediata la temeraria acusación”, puntualizó.

## FBF quiere estrenar la Casa de la Verde en el Centenario

// FOTO: APG



Costa (der.) junto a De Araujo en el lanzamiento de la licitación para construir la Casa de la Verde.

Con el objetivo de estrenar la Casa de la Verde en el año del Centenario (2025) de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF), la entidad lanzó la licitación pública nacional e internacional para la adjudicación de la empresa que se hará cargo de la construcción. El proceso lo llevará adelante la consultora brasileña Ernst & Young, después de que fracasó la primera licitación realizada en 2023.

De acuerdo con la convocatoria, el plazo para la presentación de propuestas se cerrará el 24 de este mes, ya que el 27 se abrirán los sobres en un acto público.

El representante de la empresa brasileña, Paulo Francisco de Araujo, dijo que el proceso durará un mes, ya que el 28 de junio presentarán un informe a la FBF, en el que recomendarán a la empresa que puede ser la elegida, para que en julio inicie las obras, que según el cálculo preliminar durarán aproximadamente 15 meses, lo que implica que en octubre de 2025 sería entregada la infraestructura. Si ninguna de las empresas que presenten su propuesta convence, la convocatoria será declarada desierta. El valor referencial de la obra de la Casa de la Verde es de 35 millones de bolivianos

(aproximadamente 5 millones de dólares).

Según De Araujo, el proceso de construcción tiene tres fases: la primera es la construcción del edificio y sus componentes; la segunda es la edificación de tres canchas, dos de césped natural y una de césped sintético, y la tercera será el equipamiento.

“Ha sido una larga travesía para llegar a este momento, hemos logrado superar varias etapas y un proceso que hemos pedido se pueda iniciar de cero. Esta será la nueva modalidad para hacer y realizar todos los procesos de licitaciones que tengamos a través de empresas internacionales”, dijo Costa al inicio del lanzamiento.

Añadió: “Todos sabemos que la Casa de la Verde ha sido muy esperada por el hincha boliviano. Podremos brindar las mejores condiciones de trabajo para todas nuestras selecciones, con modernas canchas, gimnasios, espacios médicos. Estamos seguros de que va a terminar con mucho éxito. Hemos tenido que atravesar tres auditorías de FIFA y Conmebol por denuncias de personas ante estos entes. Ahora ya estamos haciendo un trabajo coordinado con FIFA, Conmebol y la empresa Ernst & Young”.

**CONVOCATORIA**

	<b>ADUANA NACIONAL</b> <b>CÓDIGO N° AN-GNAF-DABS-LP-10-2024</b> <b>PRIMERA CONVOCATORIA – PRIMERA PUBLICACIÓN</b>	
Se convoca públicamente a presentar propuestas para el proceso detallado a continuación, para lo cual los interesados podrán recabar el Documento Base de Contratación (DBC) en el sitio Web del SICOES, de acuerdo a la siguiente información:		
Objeto de la contratación :	<b>“ADQUISICIÓN DE ESTRUCTURA PREFABRICADA PARA CUBIERTA ADMINISTRACIÓN ADUANA FRONTERA PISIGA (CEFRO)”</b>	
CUCE :	24-0283-00-1432920-1-1	
Forma de adjudicación :	Por el Total	
Método de Selección y Adjudicación :	Calidad Propuesta Técnica y Costo	
Precio Referencial :	Bs 2.455.025,28 (DOS MILLONES CUATROCIENTOS CINCUENTA Y CINCO MIL VEINTICINCO 28/100 BOLIVIANOS)	
Encargado de atender consultas :	ALVARO JHONNY LOPEZ VELASQUEZ	
Teléfono :	2128008 Int: 1758	
Correo Electrónico para consultas :	consultas-contrataciones@aduana.gob.bo ajlopez@aduana.gob.bo	
Presentación de Propuestas Electrónicas :	<b>Presentación de Propuestas electrónicas:</b> Mediante el RUPE <b>Fecha: 20 de mayo de 2024</b> <b>Hasta Hrs. 10:00 a.m. (fecha y hora límite)</b>	
Acto de Apertura de Propuestas (Fecha, Hora y Dirección) :	<b>Fecha: 20 de mayo de 2024 • Hrs.: 10:42 a.m.</b> <b>APERTURA DE PROPUESTAS</b> Lugar: Aduana Nacional - Av. 20 de octubre N° 2038 entre calles J.J. Pérez y Aspiazu (Piso 4 – Sala de Reuniones). <b>APERTURA DE PROPUESTAS DE MANERA VIRTUAL</b> Unirse a la reunión Webex meeting: <a href="https://aduana.webex.com/aduana-sp/j.php?MTID=m6ad2d90c53947d87f71a4549224c8c2">https://aduana.webex.com/aduana-sp/j.php?MTID=m6ad2d90c53947d87f71a4549224c8c2</a> Número de reunión: 2533 246 0847 Contraseña: 2024	
www.aduana.gob.bo - Línea gratuita: 800 10 5001		

**GENERACIÓN DISTRIBUIDA**

DEFINICIÓN DE CONCEPTO Y APLICACIÓN

800 17 3333  
Línea gratuita  
[www.delapaz.bo](http://www.delapaz.bo)

## ¿Qué es?

Consiste básicamente en la generación de energía eléctrica por medio de fuentes de energías renovables, como los sistemas solares fotovoltaicos y otros de pequeña a mediana escala para el propio consumo e instalados en el mismo lugar de consumo, conectados a la red de distribución.

La energía que no se usa, o su excedente, se podrá inyectar a la red de distribución.

**DEBATE**

asesino global

SUPLEMENTO

**DEBATE**

todas los domingos

**CONVOCATORIA**

	<b>ADUANA NACIONAL</b> <b>CÓDIGO N° AN-GNAF-DABS-LP-12-2024</b> <b>PRIMERA CONVOCATORIA – PRIMERA PUBLICACIÓN</b>	
Se convoca públicamente a presentar propuestas para el proceso detallado a continuación, para lo cual los interesados podrán recabar el Documento Base de Contratación (DBC) en el sitio Web del SICOES, de acuerdo a la siguiente información:		
Objeto de la contratación :	<b>“MANTENIMIENTO Y MEJORAMIENTO INFRAESTRUCTURA CEFRO PISIGA Y AREAS EXTERIORES”</b>	
CUCE :	24-0283-00-1433373-1-1	
Forma de adjudicación :	Por el Total	
Método de Selección y Adjudicación :	Calidad Propuesta Técnica y Costo	
Precio Referencial :	Bs 2.330.865,43 (DOS MILLONES TRESCIENTOS TREINTA MIL OCHOCIENTOS SESENTA Y CINCO 43/100 BOLIVIANOS).	
Encargado de atender consultas :	ALEJANDRO RUIZ CATOIRA	
Teléfono :	2128008 Fax: 2152867	
Correo Electrónico para consultas :	consultas-contrataciones@aduana.gob.bo aruizc@aduana.gob.bo	
Presentación de Propuestas Electrónicas :	<b>Presentación de Propuestas electrónicas:</b> Mediante el RUPE <b>Fecha: 20 de mayo de 2024</b> <b>Hasta Hrs. 09:00 a.m. (fecha y hora límite)</b> <b>PRESENTACIÓN DE LA GARANTÍA DE SERIEDAD DE PROPUESTA:</b> Av. 20 de Octubre N° 2038, entre J.J. Pérez y Aspiazu, Edificio de la Oficina Central de la Aduana Nacional, Piso 5, Departamento de Administración de Bienes y Servicios	
Acto de Apertura de Propuestas (Fecha, Hora y Dirección) :	<b>Fecha: 20 de mayo de 2024 • Hrs.: 09:32 a.m.</b> <b>APERTURA DE PROPUESTAS</b> Lugar: Aduana Nacional - Av. 20 de octubre N° 2038 entre calles J.J. Pérez y Aspiazu (Piso 4 – Sala de Reuniones). <b>APERTURA DE PROPUESTAS DE MANERA VIRTUAL</b> Unirse a la reunión Webex meeting: <a href="https://aduana.webex.com/aduana-sp/j.php?MTID=m4457622d15bcd0fd95289381ba9588f3">https://aduana.webex.com/aduana-sp/j.php?MTID=m4457622d15bcd0fd95289381ba9588f3</a> Número de reunión: 2532 639 3213 Contraseña: 2024	
www.aduana.gob.bo - Línea gratuita: 800 10 5001		

**CONVOCATORIA**

	<b>ADUANA NACIONAL</b> <b>CÓDIGO N° AN-GNAF-DABS-ANPE-50-2024</b> <b>PRIMERA CONVOCATORIA – PRIMERA PUBLICACIÓN</b>	
Se convoca públicamente a presentar propuestas para el proceso detallado a continuación, para lo cual los interesados podrán recabar el Documento Base de Contratación (DBC) en el sitio Web del SICOES, de acuerdo a la siguiente información:		
Objeto de la contratación :	<b>“SERVICIO DE INSTALACIÓN Y PUESTA EN MARCHA TRANSFORMADOR ELECTRICO PARA EL PUNTO DE INSPECCION ADUANERO PIA YATA”</b>	
CUCE :	24-0283-00-1432492-1-1	
Forma de adjudicación :	Por el Total	
Método de Selección y Adjudicación :	Selección y adjudicación Precio Evaluado más Bajo	
Precio Referencial :	Bs 190.310,00 (Ciento Noventa Mil Trescientos Diez 00/100 bolivianos)	
Encargado de atender consultas :	WILDER LUIS RIVERA	
Teléfono :	2128008 Fax: 2152867	
Correo Electrónico para consultas :	wrivera@aduana.gob.bo	
Presentación de Propuestas Electrónicas :	<b>Presentación de Propuestas electrónicas:</b> Mediante el RUPE <b>Fecha: 3 de mayo de 2024</b> <b>Hasta Hrs. 09:42 a.m. (fecha y hora límite)</b>	
Acto de Apertura de Propuestas (Fecha, Hora y Dirección) :	<b>Fecha: 3 de mayo de 2024 • Hrs.: 10:00 a.m.</b> <b>APERTURA DE PROPUESTAS</b> Lugar: Av. 20 de octubre N° 2038 entre calles J.J. Pérez y Aspiazu (Piso 4 – Sala de Reuniones). <b>APERTURA DE PROPUESTAS DE MANERA VIRTUAL</b> Unirse a la reunión Webex meeting: <a href="https://aduana.webex.com/aduana-sp/j.php?MTID=me92ae4b0a4cc74a2c40edaeb9ece4dd6">https://aduana.webex.com/aduana-sp/j.php?MTID=me92ae4b0a4cc74a2c40edaeb9ece4dd6</a> Número de reunión: 2534 473 3524 Contraseña: 2024	
www.aduana.gob.bo - Línea gratuita: 800 10 5001		

**EL PUEBLO**

[www.ahoraelpueblo.bo](http://www.ahoraelpueblo.bo)

// FOTO: @FCBAYERNES

Una escena del partido entre el Bayern Múnich y Real Madrid.



## Real Madrid empata y pone un pie en la final

• Agencias

El Real Madrid estuvo a punto de naufragar en Múnich en la ida de semifinales de la Champions League, pero rescató un empate (2-2) ante el Bayern desde el punto de penalti para llevar la eliminatoria al escenario que mejor se le da: el estadio Santiago Bernabéu, donde se decidirá el billete a la final de Londres.

Un asedio esperaba al Real Madrid en el Allianz Arena. Ya avisó Tuchel con su alineación: Sané, Müller, Musiala y Harry Kane para tratar de abrir el cerrojo de Lunin, que no tardó en salvar a los blancos. En el primer minuto de partido, Sané obligó a lucirse al ucraniano, que se hizo gigante para repeler un remate a bo-

cajarro del delantero alemán.

Fue solo la primera de muchas que tuvo que sacar el guardameta, porque el Bayern dibujó ocasiones de todos los colores para ponerse por delante en el marcador, especialmente gracias a la conexión Sané-Kane, que volvió loca a la zaga madridista... pero no acertó a perforar la meta rival.

No solo brillaron los bávaros en ataque, sino también en defensa: su presión asfixiante generó muchos problemas al Madrid en la salida de balón, apagó la sala de máquinas merengue y encerró al equipo de Ancelotti en fase defensiva. Eso no incomodó a los blancos, que volvieron a demostrar que en este contexto son expertos.

Todos los pronósticos

apuntaban, a estas alturas, al Bayern abriendo la lata. Pero ya había avisado Tuchel antes del partido: los goles del Real Madrid llegan cuando y como menos te lo esperas. No fue menos contra los muniqueses: Toni Kroos se inventó un pase magistral, al espacio, para dejar a Vinicius solo ante Neuer, y el brasileño no perdonó en el mano a mano para acercar a los suyos a una nueva final.

Será en el Santiago Bernabéu donde se decida la eliminatoria entre dos equipos que son historia pura del fútbol europeo y mundial, dos clubes que además se han adaptado a los tiempos modernos para seguir compitiendo y midiéndose en choques tan igualados como el que se vivió en el Allianz Arena.

## Costa le saca la tarjeta roja al arbitraje boliviano

Conocida la decisión de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) de contratar un equipo arbitral chileno para dirigir los partidos de la final del torneo Apertura, la Asociación Boliviana de Árbitros de Fútbol (ABAF) expresó su molestia por descalificar la capacidad de sus miembros para dirigir compromisos de esta trascendencia.

"Muy preocupados, molestos, por la decisión de traer árbitros del extranjero, desprestigiando la labor que realizamos durante todo el torneo", declaró Luis León, secretario general de la ABAF, luego de que se confirmó la llegada de los chilenos Juan Lara, José Cabero, Juan Serrano y Alejandro Molina.

León considera que el acto es un golpe contra el arbitraje boliviano, cuando los jueces están ganando terreno en los torneos internacionales, dirigiendo cotejos de la Copa Libertadores de América con equipo

completo, tanto en el campo como en la sala VOR.

"Eso no se está valorando, a nivel internacional sí y en nuestro país no. Nos preocupa. Es notoria la molestia de los colegas", indicó León en entrevista con radio Monumental de La Paz. Los árbitros fueron convocados de emergencia por su gremio para tomar una postura oficial en las próximas horas.

El presidente de la Comisión Nacional de Árbitros, José Jordán, no mantuvo contacto, por el momento, con la asociación respecto a esta designación de jueces extranjeros para los compromisos que disputarán Universitario de Vinto y San Antonio por el título del torneo Apertura.

Días atrás, Víctor Hugo Chambi renunció a la presidencia de la ABAF, por lo que la institución quedó a cargo de León. La salida de Chambi fue por pedido de los afiliados.



Fernando Costa generó molestia en el arbitraje nacional.

// FOTO: ARCHIVO

// FOTO: EL ESPAÑOL



El boxeador Mike Tyson en pleno entrenamiento.

## Tyson se prepara para volver al ring a los 58 años

A juzgar por sus palabras, y por las imágenes que se fueron haciendo virales, Mike Tyson se prepara para un desafío extremo. El 20 de julio, cuando ya tendrá 58 años, se volverá a subir al ring para enfrentar a un adversario 31 años menor en un combate que será considerado como oficial: se trata del youtuber Jake Paul, con experiencia en el pugilismo luego de saltar al estrellato en las redes sociales.

En el AT&T Stadium en Arlington, y con transmisión de Netflix, el récord de Iron Mike (50-6) se modificará por primera vez desde 2005, cuando se retiró

luego de ser derrotado por Kevin McBride. El duelo tendrá dos reglas especiales, que resultaron fundamentales para que la Comisión de Boxeo de Texas lo aprobara: será a ocho rounds de dos minutos cada uno y con guantes de 14 onzas (más acolchados que los habituales de diez onzas).

"Mike Tyson quería que fuera una pelea profesional. Netflix quería que fuera una pelea profesional. Entonces acepté convertirla en una pelea profesional. El ganador se lleva todo", provocó Paul en su cuenta en X (antes Twitter). El oriundo de Brooklyn no contempla otro es-

cenario que el que lo muestra a él como vencedor. Para ello se sometió a un entrenamiento intensivo, como el de sus mejores épocas antes de los excesos.

En sus redes fue compartiendo guanteos en los que probó que su pegada feroz sigue intacta, ejercicios de velocidad en los que aguijoneó a su rival ("voy por ti") y hasta una pelea callejera con otro boxeador como Shannon Briggs a modo de promoción.

A su entrenamiento le anejó un plan riguroso. Comentó: "Durante seis semanas no me he drogado ni he tenido relaciones sexuales".

SUPLEMENTO INTERNACIONAL  
**EL PUEBLO**  
 DEL MUNDO  
 Ahora  
**EL PUEBLO**

**DELAPAZ**

**AVISO DE CORTES PROGRAMADOS**  
 Comunicamos a nuestros consumidores, que realizaremos trabajos que requieren corte de energía eléctrica para mejorar el Sistema de Distribución.

**DÍA: VIERNES 3 DE MAYO DE 2024**  
**CIUDAD DE EL ALTO**  
**INSTALACIÓN, REUBICACIÓN DE POSTES Y MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA**  
**Desde horas 09:00 hasta horas 14:00**  
 Dejando sin suministro de energía eléctrica a la avenida Zongo (entre calles 3 Luis Zongo y 5 Luis Zongo); calles: 4 Luis Zongo, 8-B Luis Zongo, 3 Luis Zongo; predios de junta de vecinos San Luis Zongo y calles adyacentes de la urbanización San Luis Zongo.

**SISTEMA NORTE**  
**MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA**  
**Desde horas 09:30 hasta horas 12:30**  
 Dejando sin suministro de energía eléctrica a las comunidades: Paco, Miraflores, Capellanía, Cruz Loma, San Gerónimo; antena Tigo San Gerónimo, Minachi, Machacamarca, Santa Rosa de Vagantes, Cochuna, San Jacinto, San Félix del municipio Corpico, provincia Nor Yungas.

**DÍA: SÁBADO 4 DE MAYO DE 2024**  
**CIUDAD DE LA PAZ**  
**INSTALACIÓN DE TRANSFORMADOR**  
**Desde horas 08:00 hasta horas 10:30**  
 Dejando sin suministro de energía eléctrica a los predios del edificio Bolivia Mar, ubicado en la calle Argentina (casi esquina Díaz Romero) de la zona Miraflores.  
**Desde horas 08:00 hasta horas 13:00**  
 Dejando sin suministro de energía eléctrica a los predios del edificio Angélica María y Gestora Pública, ubicado en la calle Argentina (casi esquina Díaz Romero) de la zona Miraflores.

*Agradecemos su colaboración y le pedimos tomar previsiones.*

POR NORMAS DE SEGURIDAD LAS INSTALACIONES DEBEN CONSIDERARSE ENERGIZADAS PERMANENTEMENTE. EL SUMINISTRO PODRÁ SER RESTABLECIDO SIN PREVIO AVISO.

**800 17 3333** Línea gratuita  
  
[www.delapaz.bo](http://www.delapaz.bo)

ESTA EMPRESA ES FISCALIZADA, CONTROLADA, SUPERVISADA Y REGULADA POR LA AUTORIDAD DE FISCALIZACIÓN DE ELECTRICIDAD Y TECNOLOGÍA NUCLEAR (AETN).

**EL PUEBLO**

PLANTA DE CARBONATO DE SODIO  
 EL EMPEZO LA ESTADIA  
 ARRANQUE DE EQUIPOS

**ECONÓMICO**

LA PLANTA DE CARBONATO DE SODIO  
 EL EMPEZO LA ESTADIA  
 ARRANQUE DE EQUIPOS

**ECONÓMICO**

MODELO  
**ECONÓMICO**  
 SUPLEMENTO

**RESOLUCIÓN AETN N° 271/2024**  
**TRAMITE N° 2024-57335-28-0-0-DPT**  
**CIAE N° 0000-0000-0000-0000**  
 La Paz, 29 de abril de 2024

**TRÁMITE:** Aprobación de Precios de Nodo de Energía y Potencia, Fórmulas de Indexación, Peajes Unitarios de Instalaciones de Transmisión del Sistema Troncal de Interconexión (STI) y Factores de Adaptabilidad para Generadoras con fuentes de Energías Alternativas, correspondientes al periodo mayo 2024 – octubre 2024.

**SÍNTESIS RESOLUTIVA:** Aprobar los Precios de Nodo de Energía y Potencia, Potencia Desplazada, Reserva Fria, Compensación por Ubicación y Peajes Unitarios por uso de las instalaciones de Transmisión en el Sistema Troncal de Interconexión (STI), con sus correspondientes Fórmulas de Indexación, para su aplicación en el periodo mayo 2024 – octubre 2024, conforme al Anexo I de la presente Resolución; y aprobar los Factores de Adaptabilidad para la generación de electricidad con fuentes alternativas para su aplicación en el periodo mayo 2024 – octubre 2024, conforme al Anexo II de la presente Resolución.

(...)

**POR TANTO:**

El Director Ejecutivo de la Autoridad de Fiscalización de Electricidad y Tecnología Nuclear (AETN), conforme a la Resolución Suprema N° 27288 de 30 de noviembre de 2020, en uso de las funciones y atribuciones conferidas por la Ley N° 1604 de Electricidad de 21 de diciembre de 1994, el Decreto Supremo N° 0071 de 09 de abril de 2009, modificado mediante Decreto Supremo N° 3892 de 1° de mayo de 2019 y demás disposiciones legales en vigencia;

**RESUELVE:**

**PRIMERA.-** Aprobar los Precios de Nodo de Energía y Potencia, Potencia Desplazada, Reserva Fria, Compensación por Ubicación y Peajes Unitarios por uso de las instalaciones de Transmisión en el Sistema Troncal de Interconexión (STI), con sus correspondientes Fórmulas de Indexación, para su aplicación en el periodo mayo 2024 – octubre 2024, conforme al Anexo I de la presente Resolución.

**SEGUNDA.-** Aprobar los Factores de Adaptabilidad para la generación de electricidad con fuentes alternativas para su aplicación en el periodo mayo 2024 – octubre 2024, conforme al Anexo II de la presente Resolución.

**TERCERA.-** Disponer que la Autoridad de Fiscalización de Electricidad y Tecnología Nuclear (AETN) proceda con la publicación de la presente Resolución por una sola vez en un órgano de prensa de circulación nacional de acuerdo a lo establecido en el artículo 24 del Reglamento de Precios y Tarifas (RPT) aprobado mediante Decreto Supremo N° 26094 de 02 de marzo de 2001, concordante con el inciso d) del artículo 51 del Decreto Supremo N° 0071 de 09 de abril de 2009 modificado mediante Decreto Supremo N° 3892 de 1° de mayo de 2019 y con el artículo 34 de la Ley N° 2341 de 23 de abril de 2002 de Procedimiento Administrativo.

**Regístrese, comuníquese, archívese.**

Es conforme:

FDO. Eusebio Lucio Aruquipa Fernández ..... DIRECTOR EJECUTIVO	
FDO. Eber Chambi Chambi ..... DIRECTOR LEGAL	

Acceda a la Resolución AETN N° 271/2024 mediante el Código QR o ingrese a: [www.aetn.gob.bo](http://www.aetn.gob.bo) y diríjase al enlace: SECTOR ELÉCTRICO/ MARCO LEGAL/ RESOLUCIONES AETN

**RESOLUCIÓN AETN N° 272/2024**  
**TRAMITE N° 2024-57310-29-0-0-DPT**  
**CIAE N° 0000-0000-0000-0000**  
 La Paz, 29 de abril de 2024

**TRÁMITE:** Aprobación de Peajes de las Instalaciones de Transmisión No Pertenecientes al Sistema Troncal de Interconexión (STI) y su respectiva Fórmula de Indexación, correspondiente al periodo mayo 2024 - octubre 2024.

**SÍNTESIS RESOLUTIVA:** Aprobar los montos de peajes por uso de instalaciones de transmisión no pertenecientes al Sistema Troncal de Interconexión (STI) y Fórmulas de Indexación para el periodo mayo 2024 - octubre 2024, que son detallados en el Anexo de la presente Resolución.

(...)

**POR TANTO:**

El Director Ejecutivo de la Autoridad de Fiscalización de Electricidad y Tecnología Nuclear (AETN), conforme a la Resolución Suprema N° 27288 de 30 de noviembre de 2020, en uso de las funciones y atribuciones conferidas por la Ley N° 1604 de Electricidad de 21 de diciembre de 1994, el Decreto Supremo N° 0071 de 09 de abril de 2009, modificado mediante Decreto Supremo N° 3892 de 1° de mayo de 2019 y demás disposiciones legales en vigencia;

**RESUELVE:**

**PRIMERA.-** Aprobar los montos de peajes por uso de instalaciones de transmisión no pertenecientes al Sistema Troncal de Interconexión (STI) y Fórmulas de Indexación para el periodo mayo 2024 - octubre 2024, que son detallados en el Anexo de la presente Resolución.

**SEGUNDA.-** Disponer que la Unidad de Gestión Estratégica (UGE) de la Autoridad de Fiscalización de Electricidad y Tecnología Nuclear (AETN) proceda con la publicación de la presente Resolución por una sola vez en un órgano de prensa de circulación nacional de acuerdo a lo establecido en el párrafo VII del artículo 40 del Reglamento de Precios y Tarifas (RPT) aprobado mediante Decreto Supremo N° 26094 de 02 de marzo de 2001, concordante con el inciso d) del artículo 51 del Decreto Supremo N° 0071 de 09 de abril de 2009 modificado mediante Decreto Supremo N° 3892 de 1° de mayo de 2019 y con el artículo 34 de la Ley N° 2341 de 23 de abril de 2002 de Procedimiento Administrativo.

**Regístrese, comuníquese, archívese.**

Es conforme:

FDO. Eusebio Lucio Aruquipa Fernández ..... DIRECTOR EJECUTIVO	
FDO. Eber Chambi Chambi ..... DIRECTOR LEGAL	

Acceda a la Resolución AETN N° 272/2024 mediante el Código QR o ingrese a: [www.aetn.gob.bo](http://www.aetn.gob.bo) y diríjase al enlace: SECTOR ELÉCTRICO/ MARCO LEGAL/ RESOLUCIONES AETN



# Últimas

## LA FIRMA PRESENTÓ SU AUDIENCIA DE RENDICIÓN DE CUENTAS

# La empresa Quipus proyecta para este año ingresos por Bs 107 MM

Las ventas durante el primer trimestre de 2024 ascendieron a Bs 5.196.222,52, un incremento de 1.341% con respecto a 2023.

// FOTO: QUIPUS



Rendición Pública de Cuentas de la estatal Quipus.

• Ahora El Pueblo

**La Empresa Pública Quipus proyecta para 2024 unos ingresos por Bs 107 millones, según anticipó ayer su gerente general, Marco Fernández, durante la Audiencia de Rendición Pública de Cuentas.**

La proyección de ingresos para 2024 tiene que ver con la amplia gama de productos y servicios que Quipus ofrece y tiene previsto ofertar.

De acuerdo con Fernández, un dato relevante fue el resultado de las ventas durante el primer trimestre de 2024, que ascendió a

Bs 5.196.222,52.

En comparación con las ventas del primer trimestre de 2023, que fueron de Bs 387.408,15, en 2024 se registró un incremento de 1.341%, de acuerdo con un reporte institucional.

La Empresa Pública Quipus, bajo la tuición del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, llevó a cabo su Audiencia de Rendición Pública de Cuentas - Inicial 2024, en cumplimiento con la Constitución Política del Estado (CPE), la Ley 341 de Par-



Marco Fernández

ticipación y Control Social, y la Ley 974 de Unidades de Transparencia y Lucha Contra la Corrupción.

Mediante Decreto Supremo N° 1759 del 9 de octubre de 2013, se creó la Empresa Pública Quipus.

En febrero, Fernández informó que a partir de la gestión del presidente Luis Arce, en noviembre de 2020, Quipus entró en un proceso de recuperación logrando utilidades de manera consecutiva y en 2023 se lograron Bs 7.000.000 en utilidades, lo que representa siete veces más que la gestión de 2022.

Ayer, el gerente general de Quipus explicó que lo que se quiere para este año es superar la cifra registrada el año pasado.

La Empresa Pública Quipus tiene por giro y principal actividad la producción, ensamblado y comercialización de productos tecnológicos. El 19 de abril, la empresa presentó la tablet PC Quipad V.2, diseñada para el aprendizaje y entretenimiento digital.

## PARA EL LUNES 6 DE MAYO

# El Gobierno convoca a la Fejuve de El Alto para analizar su pliego petitorio

• Ahora El Pueblo

**El Gobierno nacional convocó ayer a la Federación de Juntas Vecinales (Fejuve) de El Alto a una reunión para las 17.00 del lunes 6 de mayo, para el tratamiento del pliego petitorio de esa institución.**

“Nuestro hermano presidente Luis Arce, a través de la hermana Ministra de la Presidencia (María Nela Prada), ha respondido a la Fejuve de El Alto (...) Es una convocatoria para este lunes 6 de mayo a horas 17.00 para que el Ministerio de Obras Públicas, Servicios y Vivienda pueda dar respuesta al pliego petitorio”, informó el viceministro de Transportes, Enrique Ponce de León.

La autoridad sostuvo que desde el Ministerio de Obras Públicas se fueron atendiendo las demandas de los vecinos de El Alto y que se tiene la respuesta al pliego en lo que concierne a esa cartera de Estado.

“Varias de las demandas incluidas en el pliego están siendo solucionadas (...) Más bien hay una respuesta positiva hacia nuestros hermanos alteños, lo que debe causar satisfacción y beneplácito en la ciudad de El Alto”, informó Ponce de León.

El viceministro agregó que se cursó la respectiva invitación a la Fejuve El Alto, la cual fue recibida por la entidad. Asimismo, exhortó a los vecinos alteños a asistir al encuentro del lunes 6 de mayo para analizar cada una de las propuestas del pliego petitorio.

“

*Es una convocatoria para el lunes 6 de mayo a las 17.00 para que el Ministerio de Obras Públicas pueda dar respuesta al pliego petitorio”.*

**Enrique Ponce de León**

Viceministro de Transportes

**17.00****ES LA HORA** fijada para el encuentro en el Ministerio de Obras Públicas.

El viceministro de Transporte, Enrique Ponce de León.

// FOTO: BTV